



## DISTRIBUTION

DOMAINE DUCOURT, GIRONDE

# DU MÉTISSAGE REVENDIQUÉ DANS LE BORDELAIS

C'est en 2014 que le domaine Ducourt en Gironde s'est lancé dans la plantation de cépages tolérants au mildiou et à l'oïdium sur 3 ha, à titre expérimental. Les premières bouteilles vendues depuis juin reçoivent un très bon accueil. Cet automne, 4 ha supplémentaires de nouveaux cépages tolérants seront plantés, avec l'objectif de valoriser l'innovation variétale pour réduire les traitements.



Jérémie Ducourt et une bouteille de « Métissage », la cuvée issue des cépages tolérants au mildiou et à l'oïdium.

**P**our la première cuvée du domaine Ducourt issue des cépages résistants, nommée Métissage, ce sont 3 000 bouteilles de vin blanc et 6 000 de vin rouge en Vin de France qui sont commercialisées depuis juin 2017. Et le succès est au rendez-vous, se félicite Jérémie Ducourt, un

des co-propriétaires du domaine et œnologue de l'exploitation. « Nous sommes en passe de tout vendre en quelques semaines à nos clients cavistes et restaurateurs, sans l'appui de l'étiquette "AOC Bordeaux". L'accueil est très bon, tant sur la qualité du produit que sur la démarche. »

C'est en juin 2014 que le domaine Ducourt, dans

l'Entre-Deux-Mers, a planté ses premiers cépages résistants, ou plutôt tolérants au mildiou et à l'oïdium, issus du sélectionneur suisse Valentin Blattner : 1,7 ha de cabernet du Jura, un croisement de cabernet sauvignon et de muscadina résistant, et 1,3 ha de cal 604, un croisement de sauvignon blanc, riesling, et de muscadina résistant, pour une densité de 4 500 pieds/ha. Une démarche réalisée avec l'appui de l'ODG Bordeaux. « Ces plantations ont pu se faire à titre expérimental, avec une dérogation exceptionnelle car ces variétés ne sont pas enregistrées au catalogue français. Outre notre domaine en Gironde, Vincent Pugibé, vigneron dans l'Hérault, avait également testé ces cépages résistants. »

Ce choix de cépages résistants vise avant tout à valoriser l'innovation face aux changements climatiques



## « Il faut valoriser l'innovation face aux changements climatiques et aux pressions sociétales », Jérémy Ducourt

et au besoin de réduction de traitements phytosanitaires, insiste le vigneron. « *Les pressions augmentent sur nos vignes, d'où l'importance de réfléchir aux variétés de demain pour continuer à proposer des vins de Bordeaux, tout en traitant moins !* »

### TRAITER UN MINIMUM

Et la promesse est tenue. Sur les campagnes 2014, 2015 et 2016, seuls un à deux traitements anti-mildiou et oïdium à base de cuivre et soufre ont été réalisés sur les cépages résistants, contre sept à huit sur les cépages traditionnels. Un intérêt s'observe aussi sur botrytis.

« *En tout, nous avons traité cinq fois en trois campagnes, soit une division par huit de nos traitements. Mais traiter un minimum nous semble important, pour accompagner l'efficacité des gènes de résistance et assurer leur pérennité* », résume Jérémy Ducourt.

La vinification s'est déroulée de façon identique aux autres vins du domaine, avec élevage en cuves inox thermorégulées.

Le vin rouge final n'a pas la typicité bordelaise du cabernet sauvignon, mais

s'approche davantage d'un vin du Sud par sa coloration bien marquée, avec un bon équilibre. Le blanc est très aromatique avec une bonne acidité, davantage dans le style des blancs secs de Bordeaux, détaille l'œnologue, satisfait des deux cuvées.

Les retours des distributeurs sont positifs, indique Jérémy Ducourt. Vendues 8 euros au départ du domaine, les bouteilles partent très vite auprès des cavistes et restaurateurs clients du domaine, en bonne partie à l'export. Sur les douze cépages résistants validés fin avril 2017 par le ministère de l'Agriculture pour la production de vin sans IG, le domaine Ducourt souhaite désormais planter 2 ha de souvignier gris et 2 ha de muscaris. L'idée est de développer la production des variétés résistantes, répondant aux enjeux de réchauffement climatique et de réduction des produits phytosanitaires en phase avec les préoccupations des consommateurs.

L'objectif sera ensuite de faire évoluer les cahiers des charges des appellations, en vue d'intégrer dans une certaine mesure ces nouveaux cépages,

jugé Jérémy Ducourt, qui échange avec l'ODG Bordeaux sur le sujet. En attendant ces évolutions, la famille Ducourt est convaincue par ces nouveaux cépages, et ne manque pas de le rappeler sur les réseaux sociaux sous la bannière #Drinkresistant !

Olivier Lévêque

Le vin rouge Métissage n'a pas la typicité bordelaise du cabernet sauvignon, mais s'approche davantage d'un vin du Sud par sa coloration bien marquée, avec un bon équilibre.



### VIGNOBLES DUCOURT

#### Quelques chiffres

- Depuis 1858, six générations
- 450 ha
- 2 millions de bouteilles vendues par an (10 % rosé, 40 % blanc, 50 % rouge)
- 14 Châteaux : 4 Rive-Droite, 1 Rive-Gauche, 9 Entre-Deux-Mers
- Cépages résistants : 3 h en 2015 (cabernet du Jura et cal 604) et 4 ha prévus fin 2017 (souvignier gris et muscaris)